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Цена в розницу свободная.

В ХОДЕ девятой боль�
шой пресс�конферен�

ции, прошедшей в Моск�
ве в четверг, 19 декабря,
Президент России Вла�
димир Путин ответил на
вопросы 50 журналистов
федеральных, регио�
нальных и иностранных
СМИ.

Владимир Путин начал
встречу со СМИ с краткого
подведения итогов
2013 года. Так, по словам
главы государства, ВВП за
год вырос на 1,4%, инфля�
ция по итогам 2013 года
должна составить 6,1%, тог�
да как в 2012 году ее размер
составлял 6,6%.

Индекс производства в
сельском хозяйстве соста�
вил 6,8%. «Труженики села
серьезно помогли экономи�
ке в целом, потому что в
прошлом году был минус
почти 5%», � отметил Вла�
димир Путин.

Кроме того, президент
подчеркнул рост объемов
жилищного строительства
на 12,1% (в 2012 году был
рост на 5,6%, в 2011 году �
6,6%) и реальной заработ�
ной платы � на 5,5%. При
этом рост реальных распо�
лагаемых денежных дохо�
дов населения составил
3,6%. Увеличилась и пенсия

Большая прессконференция
Президента РФ

по старости: с 9 790 рублей
до 10 742 рублей.

Также Владимир Путин
добавил, что в сфере тор�
говли Россия добилась про�
фицита, и сальдо торгового
баланса составило 146,8
млрд. долларов.

Значительная часть воп�
росов, заданных главе госу�
дарства, касалась внешней
политики России, в том чис�
ле отношений с Украиной,
США, Грузией, Китаем
и Ираном. Также было под�
нято много проблем отдель�
ных регионов России � Ха�
баровского края, Кубани,
Владивостока, Бурятии и
других.

Владимир Путин отка�
зался назвать имя своего
преемника, «потому что
здесь не о чем говорить»,
но ответил на вопрос о «вто�
ром политике». Он дал
оценку и работе Правитель�
ства РФ. По его словам,
потенциал федерального
кабинета министров далеко
еще не реализован.

Кроме того, глава госу�
дарства высказался по по�
воду выборов мэров � зая�

вил о том, что мэров нужно
выбирать, а не назначать.
По его мнению, в регионах
сидят очень хорошие кадры.

Один из вопросов жур�
налистов касался отзыва
лицензий у ряда банков.
Президент сообщил, что
система страхования бан�
ковских вкладов в России
становится более надеж�
ной.

Также речь шла об эко�
номической политике Рос�
сии. «Дефицит бюджета в
России будет на уровне
0,5% ВВП в 2013 году», �
заявил Владимир Путин.

«В 2012 году дефицит
также практически был по
нулям», � сказал он, отме�
тив, что такая стабильность
позволяет нашей стране
сохранять необходимый
уровень резервов, перечис�
ляя в резервные фонды до�
полнительные доходы от
высокой цены на нефть.

По его словам, создание
таких резервов позволяет
вести стабильную соци�
альную политику.

«В Европе другая ситуа�
ция: они вынуждены, осо�

бенно в проблемных стра�
нах, резко сокращать соци�
альные расходы. А мы за
счет «подушки безопаснос�
ти», которую накопили, мо�
жем себе позволить в соци�
альной сфере вести себя
аккуратно и даже часть де�
нег тратить на развитие.
Мы ведем тонкую взвешен�
ную экономическую полити�
ку, которая даст, надеюсь,
положительный эффект», �
сказал он.

Не был обойден внима�
нием и Единый госэкзамен.
По мнению президента, си�
стема проведения ЕГЭ в
России нуждается в модер�
низации.

Журналисты задали гла�
ве государства несколько
вопросов, касающихся ам�
нистии.

Также у Владимира Пу�
тина спросили, каких ре�
зультатов он ждет от сбор�
ной России на Олимпиаде
в Сочи. Президент ответил,
что для РФ как принимаю�
щей стороны миссией
№ 1 является хорошая
организация соревнований,
создание равных условий
для всех спортсменов и за�
метный вклад в развитие
Олимпийского движения.

Отвечая на один из воп�
росов, президент охаракте�
ризовал «в трех понятиях»

свой стиль управления
страной.

«Я считаю, что человек,
на каком бы уровне управ�
ления он ни находился, ни�
когда не должен отклонять�
ся от ответственности за
осуществление своих пол�
номочий», � заявил Влади�
мир Путин. � ...Нельзя при�
нимать волюнтаристских
решений. Никогда. Нужно
обязательно слушать людей
с разными точками зрения
на тот или иной вопрос, но
надо брать на себя сме�
лость принимать оконча�
тельное решение». «Люди,
которые оказываются на та�
ком высоком уровне и обли�
чены доверием своих граж�
дан, никогда не должны от�
рываться от жизни каждого
рядового гражданина своей
страны. Они должны и днем
и ночью думать, как решить
эти вопросы, иначе в их ра�
боте нет смысла», � подчер�
кнул президент.

Владимир Путин не со�
бирался «ставить рекорды»,
заявив в середине пресс�
конференции о том, что
иначе «некоторые не успе�
ют на Рождество», однако
поток вопросов не иссякал,
и в итоге мероприятие про�
длилось более 4 часов.

Напомним, на пресс�
конференцию были аккре�
дитованы около 1300 пред�
ставителей СМИ.

По материалам рос�
сийских информагентств.

По сообщению прессслужбы
Главы и Правительства КЧР

Глава Карачаево�Черкесии выразил соболезнова�
ния родным и близким заместителя председателя
Правительства Дагестана Гаджи Махачева.

«От имени многонационального народа Карачаево
Черкесии и от себя лично выражаю искренние слова
соболезнования и поддержки родным и близким заме
стителя председателя Правительства Дагестана Гаджи
Нухиевича Махачева, погибшего в результате дорожно
транспортного происшествия. Гаджи Нухиевич был по
рядочным и целеустремленным человеком. Деловые и
личностные качества, активная жизненная позиция и
верность интересам родного Дагестана снискали ему
заслуженный авторитет среди друзей, коллег и жителей
республики. Его жизненный путь  пример достойного
служения Отечеству. КарачаевоЧеркесия сострадает и
скорбит вместе с народом Дагестана. Светлая память о
Гаджи Нухиевиче сохранится в наших сердцах. Желаю
скорейшего выздоровления членам его семьи, постра
давшим в результате аварии»,  говорится в соболезно
вании Главы КЧР Р.Темрезова.

Скорбим вместе с народом Дагестана

В Парламенте КЧР

СЕМЬ ТЫСЯЧ
ЕЖЕМЕСЯЧНО
Столько будут получать нуждающиеся

семьи в Карачаево�Черкесии
в случае рождения третьего ребенка

или последующих детей

ДЕВЯТНАДЦАТОГО но�
ября в Черкесске со�

стоялась очередная, со�
рок седьмая, сессия Пар�
ламента Карачаево�Чер�
кесии, в ходе которой
был принят ряд важных
социальных законопро�
ектов.

Одним из первых сразу

в двух чтениях депутаты
приняли проект закона «О
ежемесячной денежной
выплате, назначаемой в
случае рождения третьего
ребенка или последующих
детей до достижения ре�
бенком возраста трех лет, и
наделении органов местно�
го самоуправления муници�
пальных районов и городс�
ких округов Карачаево�Чер�
кесской Республики отдель�
ными государственными
полномочиями Карачаево�
Черкесской Республики».
Законопроектом предлага�
ется установить дополни�
тельную меру социальной
поддержки семей в Карача�
ево�Черкесии в виде еже�
месячной денежной выпла�

ты, предоставляемой одно�
му из родителей (усынови�
телей) в связи с рождением
(усыновлением) с 1 января
2014 года третьего ребенка
или последующих детей до
достижения ребенком трех�
летнего возраста.

Сумма выплаты будет
равна величине прожиточ�
ного минимума для детей в
регионе. Тот же законопро�
ект установил его на 2014

год в размере 7030 рублей.
На указанную выплату смо�
гут претендовать только те
семьи, чей доход ниже про�
житочного минимума, и по�
лучать ее независимо от
наличия права на предос�
тавление иных мер господ�
держки.

В двух чтениях парла�
ментарии приняли законо�
проект «О внесении изме�
нений в Закон Карачаево�
Черкесской Республики «О
бесплатном предоставле�
нии земельных участков
гражданам, имеющим трех
и более детей, в Карачае�
во�Черкесской Республи�

ке». Данным проектом уста�
навливается критерий нуж�
даемости в улучшении жи�
лищных условий семей,
имеющих трех и более де�
тей. Согласно тексту зако�
на, граждане являются нуж�
дающимися в жилых поме�
щениях по основаниям,
предусмотренным статьей
51 Жилищного кодекса РФ.

На прошедшей сессии
были внесены изменения в
республиканский закон об
административных право�
нарушениях. Поправки пре�
дусматривают администра�
тивную ответственность
должностных лиц, индиви�
дуальных предпринимате�
лей и юридических лиц за
нарушение правил регист�
рации и эксплуатации атт�
ракционной техники. Сумма
административного штрафа
определена в размере от
тридцати до пятидесяти
тысяч рублей для должнос�
тных лиц и индивидуальных
предпринимателей и от пя�
тидесяти до ста тысяч руб�
лей для юридических лиц.

Окончание на 2
й стр.

306 руб. 24 коп.
Столько стоит подписка

на газету «День республики»
на 1�е полугодие 2014 года.

Выписать нашу газету можно
во всех отделениях связи республики.

льготная подписка  на  газету
«День республики» на  полугодие

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

78 рублей �78 рублей �

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:
Вот уже более двад�

цати лет газета «День
республики» приходит в
наш дом и наша семья
охотно читает ее, пото�

Из почты
редакции

Чтобы газета
всегда была на высоте!

А ты подписался
на газету
«День
республики»?

му как истории, публикуе�
мые в ней, проникнуты оп�
тимизмом, человеколюби�
ем, жизнеутверждающей
силой. Это, как правило,
материалы под рубриками
«Человек и его дело», «При�
косновение к судьбе», «Рас�
скажу о человеке».

Особенно хотелось бы
сказать о том, что в после�
днее время газета стала
публиковать очень много
разнообразной информа�
ции: это сообщения пресс�

службы Главы и Правитель�
ства КЧР, пресс�служб дру�
гих ведомств � прокуратуры,
налоговой службы, МЧС и
т. д. Оказывается, можно
задать вопрос на страницах
газеты и получить ответ на
него под рубрикой «Вопрос�
ответ».

Расширилась и геогра�
фия материалов, если рань�
ше, к примеру, об Урупском
или Малокарачаевском
районах писали совсем
мало или почти ничего за

два�три месяца, то нынче
другая картина, и читатель
имеет представление о
том, как живется, к приме�
ру, людям в селе Терезе,
станице Исправной, какие
проблемы их одолевают,
что радует. Или, скажем, о
том, какие радужные перс�
пективы ожидают жителей
Архыза, Даусуза в связи с
предстоящими Олимпийс�
кими играми.

Газета стала окном в
жизнь республики для мно�

гих из нас. Но жизнь состо�
ит не только из обозначения
и решения проблем, и вы
справляетесь и с этой зада�
чей. С огромным удоволь�
ствием читаем все, что вы�
ходит под рубрикой: «Жизнь
как она есть», «На житейс�
ких перекрестках», ибо эти
статьи близки и понятны
людям любого возраста…

Очень надеемся, что
мнение читателей и их лю�
бовь помогут вам и дальше
формировать, улучшать га�
зету, и в новом году от души
желаем работникам «ДР»
новых творческих успехов.

С уважением,
семья КАБАРДОВЫХ.

Хабезский район.

«Вкусная» профессия
В ПИЩЕВОЙ промышленности Людмила ЗАХАРОВА

(на снимке) трудится ровно сорок лет, и более двадца�
ти из них � в ООО РАПП «Кавказ�Мясо». У Людмилы Васи�
льевны «вкусная» профессия. Она � формовщик колбасных
изделий в одном из цехов предприятия. Работает Захаро�
ва преимущественно с «копченкой» � копченой колбасой,
ассортимент которой только на ее формовочном аппарате
достигает 20�ти видов. И у каждого вида свой вес и своя
длина изделия с установленными способами вязки, товар�
ными отметками и нормами расхода. Ошибаться здесь не
рекомендуется � брак сразу же «бросится» в глаза. При�
сесть тоже некогда � такова специфика работы, но вынуж�
денная «стойкость» в профессии Людмиле Васильевне
привычна. Всю рабочую смену она энергично «одевает»
колбасный фарш в оболочку, контролирует плотность на�
бивки и прочие параметры процесса, а заодно � никогда не
теряет оптимизма.

� К любому приготовлению продуктов питания нужно
подходить не только с душой, но и с хорошим настроени�
ем, с доброй энергетикой, � уверена Захарова. � Тогда и
людям это будет вкусно и полезно.

 Лариса НИКОЛАЕВА.
 Фото Таулана ХАЧИРОВА.

Коротко

В Учкекене Малокарача�
евского района в настоящее
время проходит череда
спортивных мероприятий
под девизом «Спорт против
наркотиков», целью кото�
рых является пропаганда
здорового образа жизни,
популяризация и развитие
спор�та среди молодежи.
«Калейдоскоп» соревнова�
ний охватил самые разные
виды спорта � от волейбола
до шахмат. А всех, кто пока�
зывает себя лучшими, ждут
непременные награды от
районной администрации.

В рамках проведения
благотворительной акции
«Рожденные энергией» Ка�
рачаево�Черкесский фили�
ал «РусГидро» в преддверии
Дня энергетика сделал по�
дарок Карачаевской цент�
ральной районной и город�
ской больнице. Заведую�
щей  родильным отделени�
ем больницы Софье Боста�
новой вручили сертификат
на приобретение необходи�
мого оборудования, пред�
назначенного для самых
маленьких пациентов, кото�
рое позволит значительно
повысить качество меди�
цинских услуг.

Баталпашинские казаки
приняли участие в отчетном
сборе Кубанского казачье�
го войска, который прошел
17 декабря в Краснодаре.
Отдельной темой отчетного
сбора стали вопросы воз�
рождения духовности и пра�
вославия, которые всегда
занимали центральное ме�
сто в системе ценностей
казачьей культуры.

По следам «Прямого эфира»

Завтра города
Карачаевска

Как известно, следую�
щий год Главой республики
объявлен Годом города Ка�
рачаевска. Количество и
масштаб запланированных
по Карачаевску на будущий
год проектов должны не
только повысить качество
жизни населения, но и вер�
нуть былую красоту второму
по значению городу респуб�
лики, через который проез�
жают тысячи туристов, сле�
дующих в курортные Тебер�

ВО ВРЕМЯ «Прямого эфира» с Главой КЧР Рашидом
Темрезовым прозвучал вопрос о планах по разви�

тию г. Карачаевска. На днях исполняющий обязанно�
сти мэра Карачаевского городского округа Руслан
Текеев провел пресс�конференцию и подробно рас�
сказал о намечающихся проектах.

ду и Домбай. Серьезная ра�
бота началась уже в текущем
году. Как рассказал Руслан
Умарович, на сегодняшний
день выполнено 90% из зап�
ланированных работ по ас�
фальтированию городских
дорог. На очереди � капи�
тальный ремонт дорог в г.
Теберде, п. Орджоникидзев�
ском, п. Домбае, дворовых
территорий в г. Теберде и г.
Карачаевске. По словам ис�
полняющего обязанности

мэра, уже 15 января начнет�
ся капитальная реконструк�
ция моста на въезде в город
со стороны Черкесска (в на�
роде именуемого «Браци�
говским»).

Во время «Прямого эфи�
ра» Глава КЧР Рашид Темре�
зов сообщил о достигнутой
договоренности с Министер�
ством культуры РФ по стро�
ительству многофункцио�
нального культурного центра
в Карачаевске. Для города с
огромным количеством мо�
лодежи, среди которой как
приехавшие на учебу студен�
ты, так и местные жители, это
стало приятной новостью.
Руслан Умарович рассказал,
что идет процесс подготов�
ки документов, расчищена и
подготовлена площадка на
берегу Кубани, на месте быв�
шего бассейна, где к концу
2014 года или началу 2015
года начнет действовать
м н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы й
центр. Параллельно идет
строительство спортивного
комплекса с плавательным
бассейном.

Окончание на 2
й стр.

В Доме Правительства КЧР под председатель�
ством первого заместителя руководителя Админис�
трации Главы и Правительства КЧР Надежды Пиво�
варовой состоялось очередное заседание Совета по
делам инвалидов и ветеранов при Главе КЧР.

В заседании приняли участие члены Правительства
КЧР, руководитель Фонда социального страхования КЧР
Аслан Озов, и.о. начальника службы занятости населе
ния КЧР Иналь Тамов, заместитель управляющего Пен
сионным фондом РФ по КЧР Ирина Тамбиева, руково
дители управлений социальной защиты населения и об
щественных организаций республики.

На заседании были заслушаны вопросы, касающие
ся создания рабочих мест для инвалидов, обеспечения
ветеранов войны, участников боевых действий и инва
лидов жильём и путёвками на санаторнокурортное
лечение, а также реализации республиканской целевой
программы «Доступная среда» в КЧР.

Поддержку  инвалидам и ветеранам
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ОАО «Газпром» позици�
онирует себя как социаль�
но ответственная компания
и имеет на это полное пра�
во. Благотворительные и
спонсорские мероприятия
Группы компаний «Газпром»
не раз проходили и в Кара�
чаево�Черкесии. В течение
года ООО «Газпром межре�
гионгаз Пятигорск» нео�
днократно оказывало бла�
готворительную помощь ве�
теранским, общественным
и школьным организациям,
что особенно важно � детям,
чье состояние здоровья
требует особого внимания
и заботы. Ветеранам Вели�
кой Отечественной, воинам
� «афганцам» газовики по�
могли с решением бытовых
нужд � приобрели и устано�
вили газовые печи, котлы
отопления. Малообеспе�
ченные семьи, Республи�
канский стационарный ре�
абилитационный центр для
детей с ограниченными воз�
можностями и обществен�
ная организация «Даун�син�
дром» также не остались
без внимания. Не раз пред�
ставители филиала ООО
«Газпром межрегионгаз Пя�
тигорск» в Карачаево�Чер�
кесии навещали детскую
организацию «Вертикаль» и
поддерживали добрые на�
чинания ее активистов. Дет�
ская музыкально�эстети�
ческая школа г. Черкесска,
детская школа искусства
им. С. Сидакова в а. Хабез,
а также общеобразователь�
ные школы Ногайского и
Адыге�Хабльского районов
получили возможность при�
обрести новые музыкаль�
ные инструменты и обору�
дование. Все это � зерна
добра, которые уже завтра
дадут свои всходы, а кому�

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРИОРИТЕТ «ГАЗПРОМА»

СТРОИТЕЛЬСТВО и реконструкция спортивных
комплексов, многофункциональных физкультур�

ных площадок, приобретение оборудования для
новых спортивных секций, организация фестивалей
и состязаний по всей стране � все это программа
«Газпром � детям», одна из самых масштабных в
стране. Компания особенно активно работает с
2007 года, когда и стартовал этот социальный
проект, направленный на создание в регионах
страны условий для воспитания спортивной, твор�
ческой и амбициозной молодежи. Проект сразу же
заработал во многих республиках, краях, областях
России. Что особенно важно, дошел до самых
дальних уголков страны. Внимание компании ощу�
тила на себе и Карачаево�Черкесия. Особенно в
2013 году, когда реально программа «Газпром �
детям» пришла в каждый район...

то помогут найти свое мес�
то или свой путь в жизни.

Что же касается спор�
тивных проектов, то это
неоценимый вклад в оздо�
ровление нации, ее боль�
ших и малых народов. В
начале года помимо ряда
важнейших вопросов, ка�
савшихся газификации рес�
публики, Газпромом было
согласовано инвестирова�
ние и строительство десяти
м н о г о ф у н к ц и о н а л ь н ы х
спортивных площадок, от�
вечающих высоким эколо�
гическим стандартам, � по
одной в каждом районе Ка�
рачаево�Черкесии.

Сегодня можно говорить
о том, что налицо результа�
ты той встречи: природный
газ пришел в самый удален�
ный район республики �
Урупский и все десять пло�
щадок построены и сданы в
эксплуатацию.

Праздник и радостные
эмоции социальный проект
«Газпром � детям» подарил
всем без исключения, осо�
бенно молодежи дальних
районов. Первым в начале
сентября этого года на
празднике спорта принимал
гостей Адыге�Хабльский
район. В ауле Мало�Абазин�
скГрушкинского сельского
поселения спортивная пло�
щадка расположилась на
территории местной шко�
лы. Долгие годы пришколь�
ный участок имел удручаю�
щий вид: редкие плодовые
деревья � напоминание о
некогда цветущем саде,
футбольное поле, которое с
большой натяжкой можно
было назвать таковым... Те�
перь же здесь красуется
нарядный спортивный объ�
ект: ограждение, мягкое
покрытие с системой водо�
отведения, освещение, сна�
ряжение и разметка для
игры в баскетбол, мини�
футбол, гандбол, гимнасти�

ЗАБОТА О РАЗВИТИИ ДЕТЕЙ 

Бизнеспресс

ческая площадка и зритель�
ские кресла � все, как того
требуют современные стан�
дарты. Недаром представи�
телей инвестора, гостей из
ООО «Газпром межрегион�
газ Пятигорск», и руковод�
ство республики здесь
встречали с искренним ра�
душием, танцами, нацио�
нальными блюдами и на�
питками. Впрочем, так же,
как и в а. Эркин�Шахар.
Местная школа � базовая в
районе, именно здесь про�
ходят все крупные детско�
юношеские мероприятия и
спортивные турниры райо�
на, не редки всероссийские
соревнования. Сразу после
сдачи площадки здесь со�
стоялся Всеногайский тур�
нир по вольной борьбе
«Степные богатыри». Вслед
за Адыге�Хабльским и Но�
гайским районами спортив�
ный праздник под ярким
лозунгом «Газпром�детям»
пришел в Абазинский, в аул
Инжич�Чукун. Многофунк�
циональная площадка по�
явилась здесь на месте ста�
рой разрушенной школьной
теплицы. Всю осень ребята
а. Инжич�Чукун могли зани�
маться спортом на свежем
воздухе под сенью листвен�
ных и хвойных деревьев,
которыми так богата эта
местность.

Друг за другом были от�
крыты многофункциональ�
ные спортивные площадки
в Прикубанском и Зеленчук�
ском районах. Первая рас�
положилась в самом цент�
ре поселка Кавказского, в
Парке культуры и отдыха.
Вторая � в самом перспек�
тивном и оживленном мес�
те аула Кызыл�Октябрь.

Здесь уже не только моло�
дежь, но и старшее поколе�
ние подготовилось к празд�
нику. Пока школьники орга�
низовывали праздничное
мероприятие, взрослые
приобретали спортивную
экипировку, чтобы на следу�
ющий же день прийти на
площадку и заняться своим
здоровьем.

Пока празднично откры�
вали площадки в высоко�
горных Усть�Джегутинском
и Карачаевском районах, на
предыдущих полным ходом
уже шли соревнования �
явное свидетельство того,
что строительство объектов
было своевременным и не�
напрасным. Вскоре после�
довало торжество и в Уруп�
ском районе, в одном из
крупнейших его населенных
пунктов � поселке Медно�
горском. Совсем недавно
сюда был подведен природ�
ный газ, так что открытие
многофункциональной пло�
щадки на территории спор�
тивного комплекса «Друж�
ба» стало еще одним радо�
стным событием для мест�

ных жителей, состоявшим�
ся благодаря деятельности
Газпрома.

Практически во всех
районах на церемониях от�
крытия к микрофону выхо�
дили старожилы. Они бла�
годарили компанию «Газп�
ром» и руководство КЧР за
заботу о молодежи и гово�
рили о том, как важно де�

тям, живущим в таких отда�
ленных селениях, знать, что
их судьбы небезразличны
стране. Это вселяет в них
уверенность в завтрашнем
дне и осознание того, что
жизнь всем дает равные
шансы на успех и победу.

Заместитель генераль�
ного директора ООО «Газп�
ром межрегионгаз Пяти�
горск» Виталий Нефедьев,
присутствовавший на боль�
шинстве торжеств, отмечал,
что проект крайне важен как
для компании, так и для
региона, ведь «вклад в
спорт � это забота о буду�
щем страны». Он вновь и
вновь напоминал, что реа�
лизация проекта стала воз�
можна, в том числе, благо�
даря высокой платежной
дисциплине потребителей
газа в республике и успеш�
ному продвижению Про�
граммы газификации.

И это очень важно».
К финишу программа

подошла в селе Учкекен
Малокарачаевского района.
Здесь была построена пос�
ледняя, десятая, многофун�
кциональная площадка,
причем в такие же короткие
сроки, как и предыдущие �
ровно за месяц. Скоро со�
стоится открытие объекта,
а значит, праздник придет
еще в один район нашей
республики.

Всего на реализацию
программы в 2013 году ком�
панией была израсходова�
на немалая сумма � около
75 миллионов рублей.

Последние годы в Кара�
чаево�Черкесии стали бу�
мом возведения спортив�
ных объектов, в том числе
благодаря реализации про�
екта «Газпром�детям». Со�
здание такой «инфраструк�
туры здоровья» невозмож�
но переоценить. В респуб�
лике, где достойно пред�
ставлены спортивные еди�
ноборства и победы борцов
действительно впечатляют,
игровые виды остаются на
втором, если не на третьем
плане. Проекту «Газпром�
детям» под силу восстано�
вить баланс, дать шанс но�
вым видам спорта открыть
дорогу в жизни сотням и
тысячам ребят.

� Мы должны продол�
жить развитие инфраструк�
туры массового детско�
юношеского спорта. Делать
всё, чтобы повышался пре�
стиж активного образа жиз�
ни, � так говорил Президент
РФ Владимир Путин в сво�
ем недавнем Послании Фе�
деральному Собранию. В
этом смысле социальная
деятельность ОАО «Газп�
ром» полностью соответ�
ствует обозначенным ори�
ентирам.

Всего в России на сегод�
няшний день в рамках про�
граммы «Газпром � детям»
построено и реконструиро�
вано более 700 спортивных
объектов: многофункцио�
нальных площадок, оздоро�
вительных комплексов, ста�
дионов, футбольных полей,
бассейнов, игровых площа�
док, баз отдыха. 90 тысяч
человек ежедневно укреп�
ляют свое здоровье, дово�
дят до совершенства свою
физическую форму на объ�
ектах, построенных Газпро�
мом, который может с пол�
ным правом называться со�
циально ответственной
компанией.

А. АДЖИЕВА

Министр по физической
культуре и спорту КЧР Ра�
сул Чотчаев, выступавший
от лица Главы республики
Рашида Темрезова, выра�
жал уверенность в том, что
Карачаево�Черкесию, су�
мевшую прославиться и с
более скромной спортив�
ной инфраструктурой, ждут
времена громких спортив�
ных побед и достижений, а
многофункциональные пло�
щадки, открытые в районах,
станут фундаментом для
воспитания чемпионов
страны и мира.

В конце октября спор�
тивная площадка открылась
в столице Карачаево�Чер�
кесии � г. Черкесске, на тер�
ритории лицея №15, распо�
ложенного в обновленном и
нарядном микрорайоне
«Пештера». Заместитель
директора филиала ООО
«Газпром межрегионгаз Пя�
тигорск» в КЧР УмарТамби�
ев отмечал важность этих
событий. «Здоровье буду�
щих поколений � приоритет
для нас, � говорил он. �
Нынешней молодежи, кото�
рая будет проводить время
не в подворотнях или в соц�
сетях, а на спортивных пло�
щадках, закаляя тело и дух,
можно будет со спокойным
сердцем доверить воспита�
ние следующего поколения.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Во втором чтении с уче�
том таблицы поправок был
принят проект закона КЧР
«О республиканском бюд�
жете Карачаево�Черкес�
ской Республики на 2014
год и на плановый период
2015 и 2016 годов». На пре�
дыдущей, сорок шестой,
сессии он был принят в
первом чтении. К законо�
проекту были подготовле�
ны поправки, внесенные
Главой республики Раши�
дом Темрезовым. Докумен�
том предлагается увеличе�
ние бюджетных ассигнова�
ний за счет резервных
средств на формирование
в регионе инвестиционно�
го фонда, развитие детских
журналов на национальных
языках, формирование го�
норарного фонда пяти рес�
публиканских газет, выпол�
нение условий софинанси�
рования по обеспечению

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Руслан Текеев отметил,

что в конце 2014 года в
г. Карачаевске будут откры�
ты новая школа на 1260
мест и детский сад на 200
мест. Строительство идет в
плановом режиме. По сло�
вам и. о. мэра, ремонту уже
существующих школ и дет�
ских садов также будет уде�
ляться пристальное внима�
ние. Кроме того, начнутся
работы по реконструкции

СЕМЬ ТЫСЯЧ
ЕЖЕМЕСЯЧНО
Столько будут получать нуждающиеся

семьи в Карачаево�Черкесии
в случае рождения третьего ребенка

или последующих детей

выплаты субсидий моло�
дым семьям на строитель�
ство (приобретение) жилья,
строительство многофунк�
ционального культурного
центра в г. Карачаевске,
реализацию госпрограммы
«Противодействие корруп�
ции и профилактика право�
нарушений в Карачаево�
Черкесской Республике на
2014�2020 годы», выполне�
ние условий софинансиро�
вания мероприятий по
обеспечению жильем граж�
дан, проживающих в сель�
ской местности, и строи�
тельство (реконструкцию)
объектов социальной инф�
раструктуры села, развитие
информационного обще�
ства в регионе, реализацию
мероприятий, направлен�
ных на профилактику экст�
ремизма и терроризма,
гармонизацию межнацио�
нальных отношений и этно�
культурное развитие наро�
дов в КЧР.

Ряд данных поправок

был разработан на основа�
нии предложений, прозву�
чавших в ходе публичных
слушаний по республикан�
скому бюджету, которые
состоялись в ноябре.

Следующий законопро�
ект, принятый депутатами,
вносит изменения в дей�
ствующий закон «Об Изби�
рательной комиссии Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики» � вводит должность
помощника председателя
Избиркома КЧР. Работать
помощник, которым может
быть только гражданин РФ,
будет на общественных на�
чалах. Он будет выполнять
поручения председателя
Избиркома во взаимоотно�
шениях с избирателями, го�
сударственными и обще�
ственными органами, пред�
приятиями, учреждениями
и организациями на терри�
тории региона.

Всего на прошедшей
сессии парламентарии рас�
смотрели восемнадцать
вопросов, в том числе про�
екты законов «О бюджете
Территориального фонда
обязательного медицинс�
кого страхования Карачае�
во�Черкесской Республики
на 2014 год и плановый пе�
риод 2015 и 2016 годов» и
«О наделении органов мес�
тного самоуправления от�
дельными государственны�
ми полномочиями Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки в сфере образования».

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

Завтра города Карачаевска
фасадов старинных домов
по улицам Мира и Чкалова.
Они стартуют весной. Пла�
нируется выполнить в еди�
ной цветовой гамме вне�
шнюю отделку, перекрыть
крыши. Текеев также поде�
лился планами по восста�
новлению фонтана на цент�
ральной площади, органи�
зации новых цветочных
клумб в черте города. По
словам Руслана Умаровича,
достигнуты предваритель�
ные договоренности по бла�

гоустройству зоны отдыха
на Зеленом острове. Сим�
вол города � статуя горянки
с чашей в руках к Году Кара�
чаевска также будут рекон�
струирована и обновлена.

На вопрос журналистов
о самой главной, на взгляд
и. о. мэра, проблеме Кара�
чаевска и о том, насколько
она решаема, Текеев ска�
зал: «Это высокая безрабо�
тица. Но мы над этим воп�
росом работаем».

Фатима БИДЖИЕВА.

Как пояснили организа�
торы мероприятия, главная
его цель � предоставить уча�
стникам необходимые зна�
ния и практические реше�
ния по широкому кругу воп�
росов, касающихся отрасли
жилищно�коммунального
хозяйства. Открывая семи�
нар, Вера Молдованова от�

По вопросам в сфере ЖКХНА МИНУВШЕЙ неделе в республиканском Доме
профсоюзов прошел семинар по актуальным воп�

росам в сфере ЖКХ для представителей органов испол�
нительной власти, местного самоуправления, руково�
дителей и специалистов управляющих организаций,
предприятий коммунального комплекса, товариществ
собственников жилья и других. В работе семинара так�
же приняли участие председатель Общественной пала�
ты Карачаево�Черкесской Республики Вера Молдова�
нова и руководитель Центра общественного контроля и
просвещения в сфере ЖКХ КЧР Михаил Духанин.

метила, что от качества пре�
доставления услуг ЖКХ на�
прямую зависит качество
жизни граждан. А потому
необходимо выработать
четкое, налаженное взаи�
модействие управляющих
организаций, ресурсоснаб�
жающих предприятий и
собственников жилья. Для

этого и необходимы подоб�
ные просветительские се�
минары, подчеркнула Вера
Михайловна.

Лекции на прошедшем
семинаре читали замести�
тель директора направле�
ния «Городское хозяйство»
Института экономики горо�
да Владилен Прокофьев и
руководитель жилищного
сектора направления «Го�
родское хозяйство» Инсти�
тута экономики города Ири�
на Генцлер. Были затрону�
ты темы, касающиеся изме�
нения правил предоставле�

ния коммунальных услуг, оп�
ределения нормативов их
потребления, реализации
новой системы капитально�
го ремонта многоквартир�
ных домов, требований к со�
держанию общего имуще�
ства в таких домах и другие.

Участники семинара
проявили большую заинте�
ресованность. «Очень по�
лезное и актуальное мероп�
риятие, � поделилась на�
чальник планово�экономи�
ческого отдела ООО «Тепло�
вые сети» Ирина Иващенко.
� И что особенно важно,

есть возможность задать
специалистам вопросы.
Меня, например, интересу�
ет, по какому методу будет
рассчитываться плата за
коммунальные услуги и как
будет рассчитываться раз�
мер платы за горячее водо�
снабжение при открытой и
закрытой системах тепло�
снабжения».

Присутствующие также
отметили, что семинары,
посвященные отрасли ЖКХ,
нужно проводить на регу�
лярной основе.

Соб. инф.

В едином стиле

«Информационная безо�
пасность детей, � отметил
А.Жаров, открывая конферен�
цию, � тема глобальная. Мы
разработали концепцию защи�
ты детей от негативной инфор�
мации. Сейчас она проходит
общественное обсуждение.
Надеюсь, что и вы, в регионах,
примите в этом активное уча�
стие. Мы открыты для диало�
га. 436�й закон ввел маркиров�
ку информационной продук�
ции. Все средства массовой
информации имеют право на
информационную экспертизу.
Для этого у нас в Роскомнад�
зоре создано 10 экспертных
групп, работают квалифициро�
ванные эксперты».

Далее руководитель Фе�
деральной службы по надзо�
ру в сфере связи, информа�
ционных технологий и массо�
вых коммуникаций рассказал
о том, что еженедельно Рос�
комнадзор проводит монито�
ринг 5000 средств массовой
информации, в среднем вы�
является от 20 � до 30 нару�
шений закона. Это немного.

«Нередко, � продолжал
Жаров, � возникают разночте�
ния в применении закона, по�
этому постараюсь сегодня
ответить на наиболее часто
возникающие вопросы. К при�
меру, как должна маркиро�
ваться так называемая «взрос�
лая» информация � знаком�
ства, информация сексуально�

«В целях улучшения архи�
тектурного облика республи�
канской столицы и повыше�
ния уровня информативнос�
ти городских визуальных ком�
муникаций мэром города
Черкесска Русланом Тамби�
евым подписано постановле�
ние об утверждении макетов
адресных указателей с нуме�
рацией и наименованием
улиц. Всего утверждено три
вида макета: для зданий вы�
сотой до 5 этажей включи�
тельно; зданий высотой бо�
лее 5 этажей и домов инди�
видуального жилого секто�
ра», � рассказала ведущий
специалист отдела жилищно�
коммунального хозяйства
мэрии города Черкесска
Амина Узденова.

Различаются эти виды
макета друг от друга лишь ре�
комендованными размерами
таблички � 1000x250 мм;
800x200 мм и 600x150 мм
соответственно. При этом
обязательным требованием
для каждого из них являют�
ся: основание из оцинкован�
ного металла толщиной 0,55
мм, закрепленная на нём вы�
сокопрочная пленка ORACAL
641, ярко�красный цвет фона
аншлага (032), белый цвет
надписи шрифтом Arial.

Сегодня увидеть обнов�
ленные адресные указатели в

ДО АПРЕЛЯ 2014 года в Черкесске все адресные
указатели (аншлаги), вывешиваемые на фасадах

зданий и ограждений, с нумерацией и наименовани�
ем городских улиц, переулков и площадей должны
быть выполнены в едином стиле.

Черкесске можно по адре�
сам: проспект Ленина, 9 а, 54
а, Первомайская, 36.

Все расходы по изготов�
лению и установке адресных
указателей на многоквартир�
ных домах возлагаются на
тех, кто занимается их обслу�
живанием (управляющие
компании, ТСЖ, ЖК, а при не�
посредственном управлении
– собственники помещений).

Аншлаги домов частного
жилого сектора будут приво�
диться к единому городско�
му стилю за счет своих вла�
дельцев.

В срок до 1 апреля плани�
руется оборудовать указате�
лями более 600 многоквар�
тирных домов. Приоритетным
по установке является марш�
рут Эстафеты Олимпийского
огня.

Пресс�служба мэрии
г. Черкесска.

«МЫ ОТКРЫТЫ
ДЛЯ ДИАЛОГА»

20 декабря в Управлении Роскомнадзора по КЧР со�
стоялась видеоконференция с участием руководителя
Роскомнадзора Александра Жарова по проблемным
вопросам, возникающим при осуществлении государ�
ственного контроля за исполнением требований Фе�
дерального закона от 29.12.2010 г. №436�ФЗ «О защи�
те детей от информации, причиняющей вред их здоро�
вью и развитию». В ней приняли участие руководитель
Управления Роскомнадзора по КЧР Игорь Хомюк, а так�
же представители республиканских СМИ.

го характера? Только с марки�
ровкой 18+. Мы считаем, что
это неотъемлемая часть по�
добной информации. При
этом, в запечатанном виде, а
на телевидении � только с 23�
00 до 4 утра».

Следующий вопрос касал�
ся ответственности за марки�
ровку художественных филь�
мов в программах телепере�
дач. «Если она отсутствует, �
сказал Александр Александ�
рович, � ответственность ле�
жит на главных редакторах,
публикующих подобную про�
грамму. Они должны включать
пункт по обязательной марки�
ровке в договора с теми, кто
им эту программу предостав�
ляет, или обращаться к сайту
Министерства культуры РФ,
где на каждый фильм имеет�
ся соответствующая марки�
ровка».

Обязано ли издание ука�
зывать в выходных данных
знак маркировочной продук�
ции, если оно не публикует
информации, которая могла

бы нанести вред здоровью и
развитию детей, интересова�
лись журналисты.

� Если вы в этом уверены,
указывайте 0+. Но помните,
что вы несете за это ответ�
ственность.

Подробно А.Жаров оста�
новился на общественно�по�
литических и научно�практи�
ческих изданиях, которые не

имеют маркировки.
� Некоторые издания ста�

ли себя таким образом пози�
ционировать, � отметил он. �
Но это неправильно. Если три
страницы издания отданы
«под политику», а остальные
публикуют объявления зна�
комств, фото эротического
содержания и так далее, то в
таком случае издание должно
соответственно и маркиро�
ваться.

Интересовал участников
видеоконференции и вопрос
о нецензурной брани. Руково�
дитель Роскомнадзора отве�
тил, что под действие закона
подпадают четыре слова. Од�
нако руководители средств
массовой информации долж�
ны с ответственностью подхо�
дить к публикации слов, кото�
рые могут нанести вред детс�
кой психике.

Затем руководитель Рос�
комнадзора ответил на воп�
росы журналистов из разных
регионов страны.

Соб. инф.
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Молодежная страницаР КОВЕСНИ
КТО из девочек не меч�

тал стать принцессой?
Примерить корону и пыш�
ное платье? Евгения МУ�
РАДОВА (на снимке) была
одной из немногих, кого эти
грезы миновали. Но имен�
но она, причем в реальной
жизни, примерила на себя
роли всевозможных прин�
цесс и королев, русской
красавицы Василисы Пре�
красной, восточной царев�
ны Гюлай, а также мечта�
тельной возлюбленной оло�
вянного солдатика и… же�
ланную (всеми девочками
на свете) роль Золушки! А в
новогоднюю ночь 2013 года
Евгения была королевой
торжества на главной пло�
щади республики � внучкой
самого известного и щед�
рого в России деда. «Эх, не
жизнь, а сказка!» � скажете
вы и будете правы. А счас�
тливый билет в эту сказку
наша героиня вытащила
случайно…

� Никогда не думала, что
буду актрисой. В детстве
мечтала о профессии вра�
ча. А оно вот как сложилось.
Но ни чуточки не жалею, что
когда�то попала на специ�
ально набиравшийся тогда

Мадина ШАВТИКОВА,
22 года:

� Уходящий год был очень
насыщенным. В моей жизни
произошло множество собы�
тий, среди которых моя дея�
тельность в блогосфере, от�
крытие школы блогеров КЧР,
участие в форуме «Машук�
2013» и многое другое.

Но самым ярким и запо�
минающимся событием года
стала первая моя поездка за
границу � в Турцию, где вме�
сте с Государственным ан�
самблем танца «Меркурий» и
Государственным ансамб�
лем танца «Эльбрус» я при�
нимала участие в гастролях
по стране. Поездка была
приурочена к Дням культуры
Карачаево�Черкесии в Тур�
ции. Я пела на своем родном
абазинском языке.

В течение недели мы объ�
ездили шесть турецких горо�
дов и дали шесть концертов.
Несмотря на то что уставали
мы очень, поездка получи�
лась незабываемой!

Лариса ГАППОЕВА, 20
лет:

� Год промчался на одном
дыхании. Было много зани�
мательных поездок, новых
знакомств, веселых праздни�
ков и интересных мероприя�
тий, оставивших значитель�
ный след в моей памяти.

А еще в этом году я нео�
жиданно открыла в себе спо�
собности к живописи. С по�
мощью акварели и кисти я
воплощаю свое виденье
мира на бумаге. И в скором
времени надеюсь провести
выставку творческих работ. В

Выбор
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для русского театра курс в
республиканском колледже
культуры и искусств им. А.
Даурова, � делится Евгения.

Скромная, даже где�то
стеснительная, девушка
сначала чувствовала себя
на занятиях скованно, но
потом понемногу раскры�
лась и стала получать удо�
вольствие от актерской
игры. С огромной благодар�
ностью говорит она о своих
преподавателях, которые и
помогли ей найти себя.

К концу второго курса
Евгению взяли в труппу рус�
ского театра. Необходимо
было срочно заменить поки�
нувшего театр актера. У Му�
радовой было только три ре�
петиционные недели, чтобы
вжиться в роль. А потом сра�
зу � на гастроли в Элисту.
Словом, получилось � голо�
вой в омут: время на страхи
и переживания дебютанта
не было. Приятная «пучина»
затянула, и теперь Евгения
неразлучна со сценой.

Среди ее актерских ра�
бот не только сказочные

принцессы, но и эмоцио�
нально тяжелые, серьезные
роли: Бэсси из пьесы Арту�
ра Миллера «Вниз с горы
Морган», Катя Волкова из
«Конкурса» Александра Га�
лина, авантюрная секретар�
ша Джейн Уорзингтон из
пьесы «Он, она, окно, по�
койник» Рэя Куни и т. д.

«Каждая роль интересна
и сложна по�своему. К каж�
дой ты основательно гото�
вишься, пропускаешь образ
героя через себя. Но играть
для детей � это из катего�
рии особенных удоволь�
ствий, � признается Евге�
ния. � Не передать то чув�
ство, когда видишь глаза
маленьких зрителей, ведь
они действительно верят в
то, что происходит на сце�
не, сопереживают, поддер�
живают. Дети � это самые
благодарные зрители. Вот,
к примеру, почти год уже
прошел с новогоднего праз�
дника, а дети до сих пор
узнают: «О, ты же Снегуроч�
ка!» В деталях описывают,
какая на мне была шубка,

шапочка. Для них все это
очень важно».

� Когда я первый раз
тебя увидела, ты играла
Золушку на республиканс�
кой новогодней елке и в
спектакле. Сотни детишек
вокруг. Шум, гам! Просто
удивительно, как удавалось
держать контроль над ситу�
ацией!..

� Да, это очень сложно!
Все дети готовились, наря�
жались, учили стихи, всем
хочется максимум проявить
себя на празднике, принять
участие во всех конкурсах.

Все тянут ручки, хотят про�
читать стихи, показать та�
нец, спеть. Очень сложно
никого не обидеть, уде�
лить внимание всем. А
еще родители не могут
усидеть на месте, пережи�
вая, чтобы их ребенок не
оказался где�то на «пе�
риферии», толкаются, пы�
таются обратить наше
внимание именно на сво�
его ребенка. А всем не
угодишь...

� Как Снегурочка всея
республики (по�другому
не скажешь) что бы ты
хотела пожелать, жителям
Карачаево�Черкесии?

� С каждым годом мы
взрослеем, становимся
старше, но все равно в но�
вогоднюю ночь каждый из
нас верит в чудо и надеет�

ся, что новый год будет луч�
ше предыдущего. Хочется,
чтобы пожелания и мечты
всех людей сбылись. Осо�
бенно это касается малень�
ких детей. Часто мы играем
новогодние сказки для детей
с ограниченными возможно�
стями, ребят из детских до�
мов. Так приятно видеть их
счастливыми! Очень хочется,
чтобы они были такими ра�
достными всегда. Чтобы
дети, у которых нет родите�
лей, обрели семью, а боль�
ные детишки � здоровье.

Фатима БИДЖИЕВА.

По последним данным,
уникальный федеральный
продукт «Интерактивное
телевидение» смотрят уже
в 2 млн. семьях по всей
стране, а это � с учетом ко�
эффициента семейности �
более 5,2 млн. человек.
Радует тот факт, что коли�
чество абонентов услуги за
последние два года вырос�
ло в три раза!

И вот совсем недавно по
всей стране из общей базы

КОМПАНИЯ «Ростелеком» уже зарекомендовала
себя как крупнейший IP�оператор в стране. По

итогам третьего квартала 2013 года она обслужива�
ет 56% всех российских абонентов интерактивного
телевидения.

НАС УЖЕ � ДВА МИЛЛИОНА!
абонентов были выбраны
«юбилейные» пользователи в
каждом из восьми макроре�
гиональных филиалов «Рос�
телекома». По этому случаю
в присутствии сотрудников
компании и региональных
журналистов на минувшей
неделе была проведена он�
лайн�конференция между
всеми отделениями «Росте�
лекома», во время которой
все счастливчики получили
свои призы. Это подарочные

сертификаты на телевизион�
ную приставку нового поко�
ления с поддержкой HD и 3D,
а также � видеосенсор, кото�
рый позволяет организовать
беспроводное подключение
телевизора, а также право
бесплатного пользования ус�
лугами «Управление про�
смотром» на год и «Караоке»
на три месяца. Всех облада�
телей призов лично поздра�
вил исполнительный дирек�
тор � директор по управле�
нию медийными активами
ОАО «Ростелеком» Андрей

Голованов по видеосвязи. В
Карачаево�Черкесском офи�
се «Ростелекома» жительни�
цу Черкесска Ирину Гужель
поздравил Евгений Гальцев.
Он поблагодарил Ирину и в
ее лице всех преданных
пользователей «Ростелеко�
ма» за их выбор. Он выразил
уверенность, что компания и
дальше будет исполнять по�
желания клиентов, учиты�
вать их интересы и потреб�
ности:

� Мы рады, что с каждым
днем абонентов «Ростелеко�

ма» становится больше. Это
значит, что мы правильно
понимаем свои функции как
поставщика услуг, а вы, в
свою очередь, всегда под�
держиваете нас, интересу�
ясь новыми предложениями
и продуктами.

Ирина Гужель призна�
лась, что интерактивное те�
левидение очень привлека�
тельно для всех членов се�
мьи, так как имеет несколь�
ко неоспоримых преиму�
ществ. Во�первых, это коли�
чество каналов, которых на�

считывается более 200. Во�
вторых, широкий спектр ин�
терактивных сервисов: элек�
тронная программа передач
(с функцией напоминания),
управление просмотром (за�
пись, пауза, перемотка, воз�
можность просматривать
передачи из архива за три
последних дня). Сервис «Ви�
деопрокат» предлагает к
просмотру более 2 тыс. ху�
дожественных фильмов и се�
риалов различных жанров,
мультфильмов, познава�
тельных и образовательных

программ, в том числе в
форматах HD и 3D. Услуга
«Родительский контроль»
(очень актуальная для со�
временного телевидения!)
позволяет настроить про�
смотр для ребенка в зависи�
мости от его возраста. Ири�
на Гужель уже воспользова�
лась ею и предостерегла ма�
ленького сына от фильмов и
передач для взрослых.

Кроме того, вы сможете
одним нажатием кнопки по�
делиться впечатлениями или
отзывом о фильме (переда�
че) или просто его оценить.
Это позволяет сделать об�
ширная интеграция с соци�
альными сетями.

И это еще не все. «Ин�
терактивное телевидение»
постоянно предлагает сво�
им абонентам разнообраз�
ные новинки, одна из них �
первый сезонный телека�
нал Деда Мороза, который
начал свою трансляцию с 1
декабря. Он, без сомнения,
подарит своим маленьким
и взрослым зрителям яркое
новогоднее настроение. За
несколько дней до этого в
«Интерактивном ТВ» появи�
лись новые телеканалы
HISTORY и HISTORY HD, а
это � один из лучших доку�
ментальных каналов во
всем мире.

Армида НАЙМАНОВА.*

Провожая этот год…

Опрос

2013�й год отсчитывает последние дни. Как про�
шел этот год, какими хорошими или, напротив, грус�
тными событиями запомнился? Что успели сделать?
Что узнать? Что найти и что потерять? С этими вопро�
сами мы обратились к молодым людям, и вот что они
ответили:

течение всего года мне со�
путствовали позитивные со�
бытия и хорошее настрое�
ние! И новый год тоже жду в
предвкушении чудес.

Алексей ОЗЕРНОЙ, 23
года:

� В 2014 год я вступаю с
массой впечатлений! Лично
для меня нет ничего лучше
семейных праздников, когда
за одним столом встречают�
ся несколько поколений
близких родственников. В
этом году мои дедушка и
бабушка в большом семей�
ном кругу отмечали золотую
свадьбу. Это пример для всех
молодых людей: прожив
душа в душу пятьдесят лет,
они сохранили самое глав�
ное � уважение и любовь друг
к другу. Хочется, чтобы в но�
вом году каждый нашел свое
счастье и берег его как зени�
цу ока!

Ирина ГУТЯКУЛОВА, 26
лет:

� Этот год был очень на�
сыщенный как в творческом
плане, так и в личной жизни.
Сказать, что я люблю свою
профессию, значит, не ска�
зать ничего. Я в первый раз в
этом году участвовала в ин�
тереснейшей акции «Журна�
лист меняет профессию», где
увидела своими глазами, как
работают наши полицейс�
кие, приняла участие в спе�
цоперациях, познакомилась
с интересными и умными
людьми... А еще в этом году
я влюбилась. Что может быть
лучше � встречать праздник
в таком позитивном настро�
ении? Всем желаю больших
успехов и ярких эмоций в на�
ступающем новом году!

Подготовили
Фатима БИДЖИЕВА

и Армида НАЙМАНОВА.

Куначество

«Я ПРИОБРЕЛ
НАСТОЯЩЕГО
БРАТА»

В Кабардино�Балкарии с
9 по 13 декабря прошел

пятый, юбилейный, этап
проекта «Куначество», в
рамках которого подростки
из семей, живущих в разных
субъектах страны и принад�
лежащих к разным нацио�
нальностям, гостят друг у

друга по несколько дней.
Ранее этот проект, иниции�
рованный Министерством
по СМИ, общественным и
религиозным организациям
КБР и направленный на воз�
рождение традиционных
механизмов установления и
поддержания добрососед�
ства и профилактику меж�
национальных конфликтов,
ограничивался Кабардино�
Балкарией, затем � СКФО,
а сегодня впервые вышел за
пределы Северного Кавка�
за. За весь период проекта
«Куначество» в нем приня�
ли участие 100 юношей из
всех субъектов СКФО. В
этом году кунаками стали 16
молодых людей в возрасте
14�16 лет, представляющие
Кабардино�Балкарию, Ка�
рачаево�Черкесию, Дагес�
тан и Тамбовскую область.

Открытие и закрытие
проекта состоялось в ДК
Профсоюзов г. Нальчика
(КБР), где гостей и жителей
республики приветствовал
министр по СМИ, обще�
ственным и религиозным
организациям КБР Мухадин
Кумахов. «Куначество» � это
прежде всего задел дружбы
на долгие годы вперед. Это�
му проекту присущи душа и
доброта, наверное, именно
этим и объяснятся его не�
уклонно возрастающая по�
пулярность среди жителей
республики и представите�
лей других субъектов стра�
ны», � сказал Кумахов. Он
пожелал кунакам успехов и
благополучного пребыва�
ния в принимающих семь�
ях.

В торжественной обста�
новке, в присутствии депу�
татов Парламента КБР,
представителей духовен�
ства, общественных орга�
низаций республики, учас�
тники проекта были пред�
ставлены друг другу. Их оз�
накомили с Кодексом куна�
ка, согласно которому они
обязуются уважать культу�
ру, традиции, религию дру�
гих народов, семейные тра�
диции своего кунака, почи�
тать старших и быть приме�
ром для младших.

Согласно жеребьевке
Никита Сухих, учащийся
СОШ №1 станицы Зелен�

чукской, представлявший
Карачаево�Черкесию, в ка�
честве приглашенного куна�
ка попал в межнациональ�
ную кабардино�балкарскую
семью Батыра Малкарова
из с. Жанхотеко Баксанско�
го района Кабардино�Бал�
карии.

В программу проекта
«Куначество», помимо про�
живания в семье приглаша�
ющей стороны, входило
также совместное посеще�
ние школы кунака, знаком�
ство с его друзьями, близ�
кими родственниками, ну и,
конечно, посещение мест�
ных историко�культурных и
природных достопримеча�
тельностей, культурно�мас�
совых мероприятий.

«Я сохраню навсегда в
памяти дни, проведенные в
Кабардино�Балкарии, � рас�
сказывает Никита. � Для
меня «Куначество» � неза�
бываемое, счастливое со�
бытие в жизни. За дни про�
живания в семье моего ку�
нака я узнал много интерес�
ного и даже впервые встал
на коньки! А в лице Батыра
Малкарова я приобрел на�
стоящего брата. Больше
всего меня поразило в ка�
бардино�балкарских семьях
их неутомимое трудолюбие,
гостеприимство, доброта,
радушие и дружелюбие. Я
рад и горд, что стал участ�

ником такого проекта».
Делегацию из КЧР воз�

главлял первый замести�
тель министра по делам на�
циональностей, массовым
коммуникациям и печати
Ислам Хубиев: «Участие в
данном проекте является
для нас приоритетным и
перспективным направле�
нием развития культурно�
этнических и политических
взаимоотношений не толь�
ко с Кабардино�Балкарией,
но и со всеми регионами
Российской Федерации.
Критериями отбора участ�
ников являлись, прежде
всего, уровень образован�
ности, интеллекта, дости�
жения в учебе, спорте, твор�
честве. И я весьма рад тому,
что Никита Сухих из стани�
цы Зеленчукской являлся
достойным представителем
нашей республики».

Стоит отметить, что за
период пребывания в Ка�
бардино�Балкарии Никита
получил диплом «Куначе�
ства» «За дружбу и досто�
инство» и был отмечен спе�
циальными подарками от
районного отдела образо�
вания Баксанского района
КБР, выразившего желание
продолжить более тесное и
плодотворное сотрудниче�
ство с отделом образования
Зеленчукского района КЧР
и, в частности, с СОШ №1
ст. Зеленчукской.

Вместе с тем, Кабарди�
но�Балкария была не только
принимающей стороной, но
и делегирующей. Семья Ан�
сара Кипкеева из п. Право�
кубанского Карачаево�Чер�
кесии гостеприимно распах�
нула двери кунаку Борису
Апикову из с. Совхозного
Кабардино�Балкарии. По
случаю приезда дорогого
гостя, по кавказскому обы�
чаю, зарезали барана и на�
крыли стол с разнообразны�
ми угощениями и блюдами
национальной кухни. Борис
посещал спортивные сек�
ции, школу и изучал достоп�
римечательности нашей
республики.

В память об участии в
проекте кунакам и их семь�
ям Министерство по СМИ,
общественным и религиоз�
ным организациям КБР вру�
чило дипломы, сертифика�
ты и памятные подарки.

Завершился проект тор�
жественной церемонией
закрытия, где кунаки произ�
несли клятву о дружбе и
обменялись памятными су�
венирами. И только по гру�
сти в глазах и крепости по�
жатий можно было понять,
насколько тяжело расста�
ваться с кунаком из балкар�
ского селенья, ставшим за
эти дни фактически братом,
парню из казачьей станицы.

И. ПЕТРОВ.

Экзамен � это своеобраз�
ная борьба, в которой нужно
проявить себя, показать свои
возможности и способности.
И к нему, как к любым состя�
заниям, необходимо основа�
тельно подготовиться.

Все студенчество в сес�
сионный период можно уве�
ренно разбить на четыре
класса. Есть Ботаны, АВОСЬ�
ковцы и Умники. Ботаны все�
гда зубрят, без сна, еды и
отдыха. И в общем�то СДА�
ЮТ! Но к таким жертвам го�
товы единицы. АВОСЬковцы
всегда надеются на своё ве�
зение и прекрасное слово

Кошелек

Студгородок

Прежде всего стоит
обратить внимание на
символичные подарки,
приуроченные к насту�
пающему году. Лошадки
и елочки � стеклянные,
хрустальные, глиняные,
фаянсовые � сегодня их
на прилавках магазинов
очень много. Мелочь, а
приятно!Ведь обычно
сам себе такое не купишь, но,
получив в дар, будешь радо�
ваться... Это красиво в инте�
рьере � на рабочем столе или
дома на тумбочке, память и
просто красивая безделуш�
ка. Я потратила на них в об�
щей сложности 450 рублей.

Если позаботиться зара�
нее о подарках � это лучше
вдвойне. Умеешь вышивать,
делать декупаж, украсить
бисером воротничок, масте�
рить модные сегодня аксес�
суары для волос � очень хо�
рошо. Так как из всего этого
великолепия мне удается
лишь декупаж, за неделю до
праздника я принялась за
работу. На специальное по�
крытие, лак, салфетки и са�
мые простые деревянные
шкатулки и одну чашечку я
потратила 240 руб., зато
обеспечила подарками тро�
их. Получились великолепная
супница и две шкатулки в
японском стиле.

Самое сложное, пожалуй,
выбрать подарок для детей,
так как порядком надоели
конфеты в праздничных ко�

ИЗВЕСТНО, что дарить подарки приятнее, чем их
получать. На Новый год делать их приятнее вдвой�

не, так как это всегда что�то праздничное и яркое. Мы
попытаемся подобрать подарки для всех близких, при
этом не потратив большую сумму. Откуда у обычного
студента или обычного служащего деньги на дорого�
стоящие подарки?

Мелочь,
а приятно...

робках, что появляются на
прилавках магазинов задол�
го до праздников. Но, к сча�
стью, я вспомнила, что дети

очень любят наряжать елку и
можно купить племянникам
какие�нибудь необычные иг�
рушки вместо пресловутых
пластмассовых шаров. Но
смогу ли я найти такие укра�
шения за приемлемую цену?
Смогла! Оказалось, они есть
в изобилии: это деды моро�
зы, снегурочки, снеговики,
конфеты, сделанные «под
ручную работу», но довольно
добросовестно… Цена у них

тоже не кусается. Я подобра�
ла по три игрушки стоимос�
тью от 78 до 120 рублей. Кра�
сота! Для совсем маленьких
я купила не дорогие, но не�
обходимые игрушки: мобиль
за 270 рублей и детскую по�
судку за 350 руб.

Все�таки при ограничен�
ности средств можно пожер�
твовать такими праздничны�
ми атрибутами, как открыт�
ки, подарочные пакеты, бан�
тики и упаковки. Это допол�
нительные деньги, на кото�
рые опять же можно купить
что�то стоящее...

Книга � до сих пор самый
лучший подарок. По край�

ней мере, в кругу
ваших знакомых
найдутся люди, кото�
рые обожают читать
(именно на бумаге, а

не с электронных книг).
Книжных магазинов в нашем
городе не так много, но я
смогла найти две книги в
мягком переплете, зато �
прекрасных авторов. Вот тут
книжку можно завернуть в
красивую бумагу и препод�
нести друзьям! Уверена, что
подарок такой придется по
душе очень многим... На это
ушло 310 руб. из моего
скромного бюджета.

Повторюсь, думать о том,
что дарить близким на Новый
год, нужно заранее. Навер�
няка можно подсмотреть, что
близкому человеку не хвата�
ет какой�то вещи, и приоб�
рести ее. В моем случае это
оказались зеркальца (по 110
руб.) и мини�кошелек за 330
руб.

Конечно, главное � не по�
дарок, а отношение... И все
же радостно, что за какие�то
2000 рублей мне удалось по�
добрать подарки для всех
знакомых, родных и близких.
С наступающим Новым го�
дом и хороших вам подарков!

Армида НАЙМАНОВА.

ВОЛНУЙТЕСЬ СПОКОЙНО �
У ВАС ЭКЗАМЕНЫ

СТУДЕНТЫ, как известно, веселый и находчивый на�
род, способный в кризисных ситуациях проявлять

чудеса изобретательности. А чем не кризис � сессия,
«вплетенная» в новогодние праздники? Как спастись
от «неудов» и пересдач в прекрасную и расслабляю�
щую зимнюю пору? Вы спали на груде учебников, а
утром орали в окно: «Халява, ловись�ловись!»? У вас
� грязная голова и на вас старые вещи? Шнурки, за�
вязанные узлами, перекочевали к вам на запястье,
пятаки надежно лежат в обуви, и всю дорогу на экза�
мен вы посыпали сахарным песком? И все еще нет
уверенности в успехе? Что ж, тогда мы идем к вам!

«АВОСЬ». Умники разраба�
тывают свою особую тактику
сдачи сессии. Но есть еще
один � самый многочислен�
ный � класс мятущихся душ,
который активно борется за
свое счастье в зачетке обще�
известными способами.

Самое проверенное и на�
дежное средство � шпаргал�
ки. Заветные «шпоры» тре�
петно созидают бессонными
«предапокалипсисными» но�
чами, передают по наслед�
ству, клянчат у собратьев по
несчастью. Они недаром
призваны быть палочкой�вы�
ручалочкой, поскольку воз�
ложенные на них надежды
все же зачастую оправдыва�
ются.

Следующее «снадобье» �
приметы. Их набралось не�

вероятное количество за все
годы существования неуго�
монного студенчества. Са�
мые распространенные (вы�
шеперечисленные и прочие)
уже стали традиционно�об�
рядовыми: себя забудь, а все
исполни! Тут надо заметить,
что исполнить все, мягко го�
воря, проблематично: тогда
начинать готовиться к сессии
нужно сразу после предыду�
щей. А ведь тем и славится
студенчество, что все откла�
дывает на последний, Суд�
ный, день.

Бороться с бытующими в
студенческой среде приме�
тами и ритуалами так же бес�
полезно, как бороться с ис�
пользованием шпаргалок,
да, наверное, и негуманно.
Можно, конечно, посмеяться
над всеми этими глупостями,
но вряд ли поможет � в них
посменно и незыблемо верят
все студенческие поколения.

Поэтому самое правиль�

ное � подкрепить мистичес�
кие верования реальными
советами хорошего психоло�
га. А что? Не помешает од�
нозначно и, глядишь, � помо�
жет.

Свои добрые пожелания
студентам в преддверии оче�
редной сессии дает психолог
Геннадий Мельников, дочь
которого � Оля � благополуч�
но окончила недавнее обуче�
ние в вузе, пользуясь папи�
ными советами. Итак:

1. Перед экзаменами обя�
зательно хорошо выспаться
и вкусно поесть. Если чего�

то недоучил, уже не пытайся
� перед смертью не нады�
шишься.

2. Иди отвечать в первых
рядах. Чем дольше ты бу�
дешь оставаться в окружении
переживающих одногруп�
пников, тем больше будут на�
гнетаться напряжение, чув�
ство неуверенности, страха.

3. Приведи в порядок
эмоции, соберись с мысля�
ми и входи с уверенностью,
что все получится. Это сходу
убедит преподавателя в том,
что ты «в теме».

4. Взяв билет, сядь, рас�
слабься и выполни дыхатель�
ные упражнения: глубокий
вдох через нос(4�6 сек) � за�
держка дыхания(2�3сек).

5. Просмотри все вопро�
сы и начни с тех, в ответах на
которые ты не сомневаешь�
ся. Тогда ты успокоишься и
войдешь в рабочий ритм.
Когда приступаешь к новому
заданию, забудь все, что
было в предыдущем.

6. Оставь время для про�
верки своей работы хотя бы
для того, чтобы успеть про�

бежать глазами и заметить
явные ошибки.

Если нервное напряже�
ние не отпускает, самое вре�
мя для «лимона»: � сядь удоб�
но, руки свободно положи на
колени (ладонями вверх),
плечи и голова опущены, гла�
за закрыты. Мысленно пред�
ставь себе, что у тебя в пра�
вой руке лежит лимон. Начи�
найте медленно его сжимать
до тех пор, пока не почув�
ствуешь, что “выжат” весь
сок. Расслабься и запомни
свои ощущения. Теперь
представь, что лимон нахо�
дится в левой руке. Повтори
упражнение. Вновь рас�
слабься и запомни ощуще�
ния. Затем � одновременно
двумя руками. Расслабься и
насладись состоянием по�
коя.

И запомни, наконец, �
оценка зависит от знаний
только на 50%. Все осталь�
ное � настроение преподава�
теля, количество пропущен�
ных лекций, внешний вид и
поведение студента, впечат�
ление преподавателя о тебе,
номер билета и т. д., и т. п. и
др., и пр. Так что будь готов
на все случаи!

 Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Никита Сухих
из Карачаево�
Черкесии стал

кунаком Батыра
Малкарова

из Кабардино�
Балкарии



4 Вторник 24 декабря 2013 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Газета отпечатана в ОАО «Издательство «Кавказская
здравница», г. Минеральные Воды, ул. 50 лет Октября, 67.
Способ печати офсет  2 п. л.
Индекс 54042 Заказ № 

Газета зарегистрирована Южным окружным межрегиональным 
территориальным управлением Министерства РФ по делам печа-

ти, телерадиовещания и средств массовой коммуникации.
Свидетельство ПИ № 104272 от 17 декабря 2001 года.

Зам. главного редактора Т. ИВАНОВА

Газета подписана в печать: по графику  1700, факт  1700.

Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность 
приведенных фактов, цитат, экономикостатистических данных, собственных 
имен, географических названий и прочих сведений, а также за то, что в 
материалах содержатся данные, не подлежащие открытой публикации.

Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. 
Редакция вправе не вступать в переписку. Рукописи и другие оригиналы 
не возвращаются и не рецензируются.

За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция 
«ДР» ответственности не несет.

Материалы со словом РЕКЛАМА, знаками       и *, а также под 
рубриками: «Бизнеспресс», «Пульс цен», «Цена успеха», «Объект вни-
мания», публикуются на правах рекламы.

P

Я хочу рассказать о 
боевом друге из Карачае-
во-Черкесской Республики 
Иссе-Али Мамчуеве, под-
полковнике в отставке. 
Н а м  д о в е л о с ь  с л у ж и т ь 
в доблестной 66-ой от-
дельной мотострелковой 
Выборгской Краснозна-
менной, орденов Ленина 
и Александра Невского 
бригаде. 

Наша встреча с Иссой 
состоялась в марте 1985 
года. После карантина в 
г. Кушка Туркменской ССР 
меня направили в Демо-
кратическую Республику 
Афганистан для дальней-
шего прохождения военной 
службы. В это время со-
ветские войска оказывали 
интернациональную по-
мощь афганскому народу 
по защите государства от 
посягательства внешних и 
внутренних врагов. В ДРА 
попал служить в одну из 
самых горячих точек - про-
винцию Нангархар, город 
Джелалабад.

Горячей эта местность 
была как в прямом, так 
и в переносном смысле; 
во-первых, жара порой 
доходила до 65 градусов в 
тени, во-вторых, близость 
к границе с Пакистаном 
давала возможность банд-
формированиям проводить 
активные боевые действия. 
1984-1986 годы были для 
66-ой бригады одними из 
самых тяжелых. Нарастала 
активность боевых дей-
ствий моджахедов, нарко-
мафия расширяла посевы 
опийного мака и проводки 
караванов с наркотиками 
и всем необходимым для 
ведения боевых действий 
против наших войск.

Непрерывным потоком 
с о  с т о р о н ы  П а к и с т а н а 
шли караваны с оружием 
и боеприпасами для душ-
манских банд. Участились 
нападения на блокпосты 
советских войск и колон-
ны с продовольствием и 
боеприпасами. Отдельные 
подразделения бригады 
проводили активные бое-
вые действия, дабы сдер-
живать происки врага. 

Вот в это неспокойное 
время меня и свела армей-
ская жизнь с Иссой-Али 
Мамчуевым, который стал 
для меня настоящим бое-
вым другом. Он уже имел  
небольшой опыт ведения 
боевых действий. Снача-
ла он был снайпером, но 
после одной боевой опе-
рации был тяжело ранен 
пулеметчик С. Стаценко 
и Иссе предложили стать 
пулеметчиком – разведчи-
ком. В армии, как известно, 
приказы не обсуждаются.

Вместе с нами служили 

Боевой 
друг Исса

Василий Хартник, Влади-
мир Лукичев, Анатолий Ба-
газий из Украины, Сергей 
Крицкий, Андрей Колганов 
из Белоруссии, Артур Аха-
минов, Игорь Шведов, На-
зир Сайфуллин, Владимир 
Заморов, Олег Лактионов 
из РСФСР, и все мы были 
как одна семья.

Каждая война имеет 
свои особенности. И война 
в Афганистане не была по-
хожа ни на одну другую. В 
1985 году были проведены 
восьмая и девятая Пандж-
шерские операции, в кото-
рых мы с Иссой принимали 
участие. В ходе девятой 
нам удалось оттеснить от-
ряды полевого командира 
оппозиции Ахмада Шах Ма-
суда из центральной части 
ущелья. Однако военные 
успехи не закреплялись 
установлением органов 
власти на местах: моджахе-
ды получали подкрепление 
из своих центров на терри-
тории Пакистана.

Поэтому нам приходи-
лось менять тактику боев, 
ч т о б ы  с о х р а н и т ь  с в о и 
силы. Ведь главное тогда 
было – сохранить жизнь 
каждого бойца.

Потом были и другие 
боевые операции, где мой 
боевой товарищ Исса-Али 
Мамчуев показал себя как 
настоящий воин, достой-
ный сын своих родителей.

Так  получилось,  что 
после возвращения на 
Родину мы потеряли друг 
друга из виду.  Прошло 
долгих 25 лет, прежде чем я 
случайно обнаружил у себя 
на страничке в Интернете 
своего друга и брата Иссу 
Мамчуева. 

В 2011 мы встретились в 
Одессе, на базе отдыха для 
«афганцев». Потом была 
встреча в честь праздно-
вания 25-летия вывода 
нашей 66-ой ОМС бригады 
из Афганистана, и тоже на 
Украине.

Я благодарен судьбе, 
что имею такого надежного 
друга, как Исса. 

Именно такая дружба и 
боевое братство, на мой 
взгляд, укрепляют меж-
национальные и межгосу-
дарственные отношения, 
служат примером для мо-
лодежи.

И в заключение хотел бы 
поздравить с наступающим 
Новым годом всех участ-
ников боевых действий в 
Афганистане. Мира и до-
бра вам и всем жителям 
Карачаево-Черкесии.

С уважением,
ветеран войны 
в Афганистане 

С. ЗГЛАВОЧ.
Республика Молдова.

Какие яркие картины 
всплывают в вашей па-

мяти, когда вы мысленно 
возвращаетесь в детство? У 
молодого автора-исполни-
теля Александра Гетманова 
это дом на центральном 
проспекте Ленина, бабушка, 
с которой пели украинские 
песни, игра сестры на пи-
анино, записи классики и 
Юрия Антонова на плёнке 
и пластинках, игра в шашки 
с папой, занятия с братом 
фотографией и киносъём-
кой. Об этом он говорил 
на собственном творческом 
вечере, который состоялся 
17 декабря в Государствен-
ной национальной респу-
бликанской библиотеке им. 
Х. Байрамуковой. На музы-
кально-поэтический вечер, 
посвященный 20-летию его 
творческой деятельности, 
были приглашены родные 
и друзья виновника торже-
ства, а также музыкальные 
единомышленники, твор-
ческая общественность, 
журналисты и все те, кто 
так или иначе соприкасался 
с творчеством Александра 
Гетманова.

Рассказывая о начале 
своего творческого пути, А. 
Гетманов вспомнил первое 
стихотворение, которое 
он написал в юности. На 
поэтические строчки ма-
ленького Сашу сподвигла 
новогодняя открытка, где 
был изображен сказоч-
ный зимний лес, одетый в 
снежную шубу. Несмотря 
на творческие задатки, все 
же любимыми школьными 
предметами у Александра 
были алгебра, геометрия, 
физика. Может быть, по-
этому все видели в нем 
будущего инженера. 

Окончив школу с меда-
лью, в 1993 году Александр 
поступил в Карачаево-Чер-
кесский технологический 
институт, на факультет, 
считавшийся на тот момент 
самым модным, - эконо-
мики и управления произ-
водством.

- Учиться вначале было 

легко из-за добротных 
школьных знаний, - делился 
воспоминаниями А. Гетма-
нов. - Однако учеба учебой, 
но, будучи романтичной 
натурой, я хотел понять, 
что такое первая любовь, 
а её всё не было. Тогда я 
сам эту любовь придумал 
и сочинил первую песню 
«Алёна», которую просто 
напевал, поскольку играть 
ни на чём не умел.

Эту песню он представил 

на суд зрителей, которые 
пришли на его творческий 
вечер. Песня «Алена», впро-
чем, как и последующие 
написанные им песни, была 
встречена бурными оваци-
ями. Продолжая свой рас-
сказ, Александр вспомнил и 
о том, как однажды попал в 
компанию, где впервые ус-
лышал и увидел, как играют 
на гитаре, и буквально влю-
бился в этот инструмент, 
затем захотелось научиться 
на нем играть. Вскоре, уже 
самостоятельно подбирая 
аккорды к известным пес-
ням, начал активно сочинять 
собственные, но и про учебу 
не забывал. Впрочем, окон-
чив в 1997 году вуз с крас-
ным дипломом, применять 
знания в области экономики 
Гетманов не очень стремил-
ся. Его душа и сердце были 
наполнены музыкой:

- Разочарование в ме-
неджменте и конкурентной 
борьбе пришло ко мне 
ещё во время прохождения 
практики, когда я понял, 
что в действительности 
всё не так, как в учебниках. 
Увлечённый музыкой и поэ-
зией, я решил поступать в 
республиканское училище 
культуры и искусств. На од-
ном из творческих вечеров я 
познакомился с известным 
поэтом Михаилом Бегером, 

который и стал в дальней-
шем моим наставником. Он 
объяснил мне азы стихосло-
жения, дал понять, что такое 
рифма, ритм... Именно он 
убедил меня тогда, что для 
сочиняющих музыку лучшее 
отделение - теоретическое. 
За два месяца с помощью 
репетиторов я освоил осно-
вы сольфеджио и разучил 
какие-то произведения на 
фортепиано. Поступить 
удалось. Я был искренне 

счастлив. 
Учеба Александра в учи-

лище культуры и искусств 
шла в гору, ему безумно 
все нравилось. Он часто 
становился лауреатом от-
крытых фестивалей моло-
дых композиторов Ставро-
полья (то в вокальном, то в 
инструментальном, а то и 
сразу в обоих жанрах). Он 
даже освоил игру на гуслях, 
которые смастерил своими 
руками. Свое мастерство — 
игру на древнем русском 
инструменте Александр 

продемонстрировал и на 
творческом вечере, спев 
песню собственного сочи-
нения под аккомпанемент 
этого инструмента. 

. . .  После успешного 
окончания училища Алек-
сандр устроился по объяв-
лению на республиканское 
телевидение ассистентом 
режиссёра, думая, что его 
профессия будет целиком и 
полностью связана с твор-
ческой деятельностью и как-

то пересекаться с музыкой. 
Но его надежды не оправ-
дались. Однако именно на 
телевидении он услышал, 
что в Домбае проходят фе-
стивали авторской песни, и, 
долго нераздумывая, подал 
заявку на участие...

Авторская песня ста-
ла для него отдушиной. 
Он всерьез увлекся ею. 
Александра пригласили на 
Всероссийский бардовский 
фестиваль, который про-
ходил в Домбае. Первыми 
судьями его песенного ре-

пертуара стали Александр 
Мирзаян, Тимур Шаов, Ле-
онид Сергеев. Он помнит, 
как исполнял песни у костра 
вместе с известными бар-
дами Валерием Митрофа-
ненко (Ставрополь), Игорем 
Люфт (Лангепас), Игорем 
Плоховым (Псков), Валери-
ем Аветисяном (Минводы). 
Это были люди, которые 
навсегда «влюбили» его в 
авторскую песню.

Он выучил практически 

все композиции Визбора, 
Никитиных, Берковского, 
Дольского, Митяева... Ста-
рался сочинять в этом духе. 
Стал выступать по местному 
радио и на телевидении, 
писал статьи об авторской 
песне. Несколько лет Алек-
сандр мечтал в одиночку 
создать клуб авторской 
песни, приобщить к этому 
виду искусства побольше 
людей, пока не встретил в 
2003-м единомышленницу, 
журналистку республикан-
ского радио Луизу Байалие-
ву. Они подружились, стали 
соавторами, а потом дуэ-
том побывали на несколь-
ких фестивалях. С первой 
совместной песней «Эхо 
Домбая» приняли участие в 
очередном Всероссийском 
фестивале бардовской 
песни в Домбае. Эта песня 
тоже прозвучала на вечере. 
В этот раз Александр ис-
полнил ее вместе с Марией 
Железняковой. 

- В поисках помещения 
для будущего клуба мы с 
Луизой пришли в Кара-
чаево-Черкесский центр 
детского и юношеского ту-
ризма, - вспоминает А. Гет-
манов. – Директор центра 
Игорь Михайлов, большой 
любитель авторской песни, 
согласился предоставить 
помещение с условием, 

что я буду работать там с 
детьми. Так в КЧРЦДЮТ 
появился клуб авторской 
и самодеятельной песни 
«Остров Романтики», а я 
стал не только его руководи-
телем, но и, позже, инструк-
тором туризма, краеведом, 
методистом.

В центре туризма Алек-
сандр работает и по сей 
день с  удовольствием, 
интересом и полной са-
мореализацией. Написал 
брошюру «Песни под гитару 
в туристском объединении», 
в которую входят методика 
обучения гитарному акком-
панементу и сборник тури-
стских песен с необходимой 
музыкальной информацией, 
историями создания песен, 
аудиодиском. Недавно вы-
пустил свой первый аудио-
альбом «Добро и зло» (на 
песню «Асфальтировщица» 
из этого альбома был снят 
интересный клип).

С ребятами из клуба 
побывал на всевозможных 
фестивалях в Элисте, Пи-
тере, Краснодаре, Москве, 
Пятигорске, Зеленокумске, 
Горячем Ключе. Со своими 
воспитанниками Александр 
исполнил две песни на свои 
слова и музыку. 

Ведущая вечера Елена 
Донец представила и роди-
телей виновника торжества 
Петра и Таисию Гетма-
новых, от кого Александр 
унаследовал талант живо, 
по-настоящему писать и 
исполнять произведения, 
которые не просто нравятся 
всем, но хватают за душу. 
В знак  признания профес-
сионализма автора и бла-
годарности за воспитание 
подрастающего поколения 
Александру были вручены 
благодарственное письмо 
от администрации библио-
теки и грамота Управления 
КЧР по делам молодежи. 
Впрочем, были и другие 
награды автору песен му-
зыкальных произведений, 
стихов. Но, наверное, самой 
красивой стали цветы, кото-
рые в этот день Гетманову 
было подарено огромное 
количество.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

25 декабря - день ввода 
советских войск в Афганистан

Курьер муз

Любовь 
с первого аккорда

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
14.11.2013 г.Черкесск №395

О предоставлении в 2013 году государственных 
гарантий Карачаево-Черкесской Республики

В соответствии с Правилами предоставления в 2011-2013 
годах государственных гарантий Российской Федерации по 
кредитам, привлекаемым юридическими лицами, зарегистри-
рованными и осуществляющими свою основную уставную де-
ятельность на территории Северо-Кавказского федерального 
округа, на реализацию инвестиционных проектов на террито-
рии Северо-Кавказского федерального округа, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Федерации от 
04.05.2011 № 338 (далее - Правила), распоряжением Пра-
вительства Российской Федерации от 04.10.2013 № 1781-р, 
Законом Карачаево-Черкесской Республики от 21.12.2012 
№ 113-РЗ «О республиканском бюджете Карачаево-Черкес-
ской Республики на 2013 год», постановлением Президиума 
Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской 
Республики от 21.10.2013 № 203 «О даче согласия Правитель-
ству Карачаево-Черкесской Республики на предоставление 
государственной гарантии Карачаево-Черкесской Республики 
в пользу Российской Федерации в лице Министерства финан-
сов Российской Федерации» Правительство Карачаево-Чер-
кесской Республики ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Предоставить в пользу Российской Федерации в лице 
Министерства финансов Российской Федерации государ-
ственную гарантию Карачаево-Черкесской Республики на 
сумму 98000,0 тыс. рублей в обеспечение исполнения обяза-
тельств общества с ограниченной ответственностью «ОБУВЬ 
РОССИИ» (далее - принципал) по кредиту, привлекаемому в 
открытом акционерном обществе акционерный коммерческий 
банк «МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФИНАНСОВЫЙ КЛУБ» (далее - 
кредитор) сроком на 5 лет для реализации инвестиционного 
проекта «Открытие обувной фабрики «ОБУВЬ РОССИИ» в 
г.Черкесске (Карачаево-Черкесская Республика)».

Государственная гарантия Карачаево-Черкесской Ре-
спублики предоставляется в обеспечение исполнения обя-
зательств принципала перед Российской Федерацией по 
кредитному договору, которые возникнут в будущем в резуль-
тате уступки кредитором в пользу Российской Федерации в 
лице Министерства финансов Российской Федерации прав 
требований кредитора по кредитному договору в связи с 
исполнением Министерством финансов Российской Федера-
ции обязательств по государственной гарантии Российской 
Федерации, предоставленной в соответствии с правилами 
(далее - государственная гарантия Российской Федерации), а 
именно: в обеспечение исполнения обязательств принципала 
по возврату части суммы кредита (погашению части основного 
долга), равной сумме подлежащих исполнению Министер-
ством финансов Российской Федерации обязательств по 
государственной гарантии Российской Федерации, по уплате 
процентов за пользование кредитом, подлежащих начислению 
на соответствующую часть суммы основного долга и уплате в 
соответствии с условиями кредитного договора с даты уступки 
в пользу Российской Федерации прав требований кредитора, 
а также по уплате неустойки (штрафов, пеней), подлежащих 
начислению и уплате в соответствии с условиями кредитного 
договора с даты уступки в пользу Российской Федерации 
прав требований кредитора.

Срок действия указанной государственной гарантии Кара-
чаево-Черкесской Республики определяется исходя из срока 
действия государственной гарантии Российской Федерации, 
увеличенного на 1 год.

Государственная гарантия Карачаево-Черкесской Респу-
блики является безотзывной и Карачаево-Черкесская Респу-
блика по государственной гарантии Карачаево-Черкесской 
Республики несет солидарную ответственность.

2. Министерству финансов Карачаево-Черкесской Ре-
спублики:

2.1. Подготовить и представить на подписание в Прави-
тельство Карачаево-Черкесской Республики договор о предо-
ставлении государственной гарантии Карачаево-Черкесской 
Республики и государственную гарантию Карачаево-Черкес-
ской Республики.

2.2. Общую сумму обязательств, вытекающих из предо-
ставленной государственной гарантии Карачаево-Черкесской 
Республики, включить в состав государственного внутреннего 
долга Карачаево-Черкесской Республики как вид долгового 
обязательства.

2.3. Предусматривать в республиканском бюджете Карача-
ево-Черкесской Республики на соответствующий финансовый 
год средства на возможное исполнение предоставленной 
государственной гарантии Карачаево-Черкесской Республики 
в необходимых объемах.

3. Признать утратившим силу постановление Правитель-
ства Карачаево-Черкесской Республики от 14.12.2012 № 535 
«О предоставлении в 2012 году государственных гарантий 
Карачаево-Черкесской Республики».

4. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя Председателя Правительства 
Карачаево-Черкесской Республики, курирующего финансо-
во-экономические вопросы.

Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики М. Я. КАРдАНОВ.

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
17.12.2013 г. Черкесск № 456

Об установлении среднего размера 
родительской платы за присмотр и уход 

за детьми в государственных и муниципальных 
образовательных организациях, осуществляющих 

реализацию образовательных программ 
дошкольного образования на территории 

Карачаево-Черкесской Республики

В соответствии с Федеральным законом от 29.12.2012 
№ 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» 
Правительство Карачаево-Черкесской Республики ПОСТА-
НОВЛЯЕТ:

1. Установить средний размер родительской платы за при-
смотр и уход за детьми в государственных и муниципальных 
образовательных организациях, осуществляющих реализацию 
образовательных программ дошкольного образования на 
территории Карачаево-Черкесской Республики, для расчета 
компенсации части родительской платы 668 рублей в месяц.

2. Рекомендовать учредителям муниципальных обра-
зовательных организаций, осуществляющих реализацию 
образовательных программ дошкольного образования на 
территории Карачаево-Черкесской Республики, издать нор-
мативные правовые акты, устанавливающие родительскую 
плату за присмотр и уход за детьми и ее размер, исходя из 
среднего размера родительской платы, указанного в пункте 
1 настоящего постановления.

3. Настоящее постановление распространяется на право-
отношения, возникшие с 1 сентября 2013 года.

4. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя Председателя Правительства 
Карачаево-Черкесской Республики, курирующего вопросы 
образования.

Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики М. Я. КАРдАНОВ. 

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
20.12.2013 г. Черкесск № 459

О внесении изменения в постановление 
Правительства Карачаево-Черкесской Республики 

от 14.11.2013 № 395 «О предоставлении 
в 2013 году государственных гарантий 

Карачаево-Черкесской Республики»

В соответствии с Правилами предоставления в 2011-2013 
годах государственных гарантий Российской Федерации по 
кредитам, привлекаемым юридическими лицами, зарегистри-
рованными и осуществляющими свою основную уставную 
деятельность на территории Северо-Кавказского феде-
рального округа, на реализацию инвестиционных проектов 
на территории Северо-Кавказского федерального округа, 
утвержденными постановлением Правительства Российской 
Федерации от 04.05.2011 № 338, Правительство Карачае-
во-Черкесской Республики ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в постановление Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики от 14.11.2013 № 395 «О предоставлении 
в 2013 году государственных гарантий Карачаево-Черкесской 
Республики» следующее изменение:

Дополнить постановление пунктом 3.1. следующего содер-
жания: «3.1. Контроль за целевым использованием средств, 
полученных обществом с ограниченной ответственностью 
«ОБУВЬ РОССИИ» с использованием государственной га-
рантии Карачаево-Черкесской Республики, возложить на 
Министерство экономического развития Карачаево-Черкес-
ской Республики».

2. Контроль за выполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя Председателя Правительства 
Карачаево-Черкесской Республики, курирующего финансо-
во-экономические вопросы.

Председатель Правительства
Карачаево-Черкесской Республики М. Я. КАРдАНОВ.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Президиума Народного Собрания (Парламента) 

Карачаево-Черкесской Республики

О даче согласия Правительству Карачаево-Черкесской 
Республики на предоставление государственной 

гарантии Карачаево-Черкесской Республики 
в пользу Российской Федерации в лице Министерства 

финансов Российской Федерации

В соответствии с Постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 04 мая 2011 г. № 338, согласно приказу 
Министерства регионального развития Российской Федерации 
от 28 августа 2013 г. № 363 и на основании обращения Пра-
вительства Карачаево-Черкесской Республики от 16 октября 
2013 г. № 02/3618 Президиум Народного Собрания (Парла-
мента) Карачаево-Черкесской Республики ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Дать согласие Правительству Карачаево-Черкесской 
Республики на предоставление государственной гарантии 
Карачаево-Черкесской Республики в пользу Российской Фе-
дерации в лице Министерства финансов Российской Феде-
рации в обеспечение исполнения обязательств ООО «ОБУВЬ 
РОССИИ», зарегистрированного и осуществляющего свою 
уставную деятельность на территории Карачаево-Черкесской 
Республики в сумме 98 000,0 тыс. рублей по кредиту, привле-
каемому сроком на 5 лет, для реализации инвестиционного 
проекта «Открытие обувной фабрики «ОБУВЬ РОССИИ» в 
городе Черкесске Карачаево-Черкесской Республики.

2. Внести данный вопрос на рассмотрение очередной 
сессии Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Чер-
кесской Республики.

3. Направить настоящее Постановление в Правительство 
Карачаево-Черкесской Республики, Министерство финансов 
Карачаево-Черкесской Республики и Министерство экономи-
ческого развития Карачаево-Черкесской Республики.

4. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его 
принятия.

Председатель Народного Собрания (Парламента)
Карачаево-Черкесской Республики А. И. ИВАНОВ.

город Черкесск 21 октября 2013 г. № 203

Официально


